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閱小說練中文 寓學於樂

翁祐生「3D動畫隊」克國獲兩獎再戰亞洲物理奧賽 港生表現勝去年

文匯報教育版致力配合教育界發展，為學校
師生提供有助年輕人學習及成長的資訊，在5月
份開始並將積極引入更多新增元素，令教育版內
容更豐富。其中包括逢周三推出科普專版「百科
啟智」，透過多個科學及數學相關欄目，希望啟
迪年輕一代的思維及對科學的興趣。
教育版編採團隊亦會將現有教育新聞及語文

通識等內容進一步擴充，包括增加心理健康及
親子相處相關專欄，同時組織逢周一的「百搭
通識」版面，將時事及評論內容結合中英文雙
語對譯，亦會分享學界的慳電節能體驗，更全
面照顧學界關心的熱門議題。
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升上了中學，中文課內容改變
了很多，有中國文化與文學，內
容豐富了許多。不像小學那樣課
文簡淺，現在的課文使我學會了
更多知識，而且課文內容有趣，
有深一層的意義，我本來就喜歡

中國文學，有趣的內容讓我更有興趣學習中文。
至於我對中學又有什麼期望呢？現在的中學生為了
入大學而埋頭苦幹，用盡時間參加課外活動，以爭取
優點，而忽略輕鬆和愉快學習。我希望我能在這6年
中學生活輕鬆地學習，因為這讓我有更大機會學好每
一科，獲得好成績。

閱讀是學習語文的最好方法，在小學時我已經培養
了閱讀課外書的習慣，現在我每個星期五都會去圖書
館看書。我比較喜歡斷代史、人物傳記和小說。我可
以從斷代史看到一個朝代的興亡和文學。除此以外，
其實看歷史已成為我的一種興趣，不會討厭。既可以
從字裡行間學習到一些新詞語，又可以當成休閒時的
娛樂，真是一舉兩得。
至於人物傳記，就是我看完一本歷史書後的一個

「附錄」，因為一本人物傳記可以令我從更深的層次
去看指定時期發生了什麼事。
小說中又細分各種類型，而我較喜歡演義小說，如
《三國演義》、《隋唐演義》、《兩漢演義》、《東周

列國志》、《大明英烈傳》等我閱讀了幾遍，因為演義
小說可以把主角的形象生動地刻劃，文句簡易而有意
思。武俠小說如金庸的經典作品也值得欣賞，天馬行空
地發揮自己的想像力，精彩地記述事件……這些也是閱
讀小說學到的知識，所以學習語文，閱讀是非常重要。

熟讀《唐詩三百首》學識「偷」
閱讀能使我們認識書面語的字眼，閱讀久了，便可
以「我手寫我心」了。多讀多寫，不斷練習，不但文
學水準高了，還可以在作文時減少離題的情況出現。
我常聽人說︰「熟讀《唐詩三百首》，唔識吟詩也會
偷。」閱讀時我們也要趁機多學一些手法和文句，把
別人的句子都「偷」來，用於自己的文章。

（標題和小題為編者所加）
■聖類斯中學陳正朗

香港文匯報訊（記者高鈺）順德聯誼總會翁祐中
學5名「3D動畫校隊」代表，近日參加由克羅地亞
電影局舉辦的第七屆VAFi克羅地亞國際青少年動畫
大賽，遠赴當地向以色列評審介紹作品，在超過
300套作品中，該校有6套作品入圍，當中《Family
Day》和《Accompany》脫穎而出，分別獲得聯合
國兒童基金會及克羅地亞政府兒童權利辦公室共同
頒發的「最佳兒童權利動畫第二名」和「MAXI高
級組第二名」。
該校動畫科負責老師陳嘉俊表示，《Family

Day》和《Accompany》均講述父母與子女之間的
關係愈益疏離，父母只投入工作而忽略了聽取子女
的心聲，學生們希望透過動畫反映心聲，希望多些
時間與父母交流。
第七屆VAFi克羅地亞國際青少年動畫大賽分為

初、中、高級3組，是國際著名青少年動畫創作比
賽，作品分別來自全球52個國家及地區，翁祐中學
於是次比賽合共遞交了17套作品，更是唯一的香港
代表隊伍。

香港文匯報訊 (記者姜嘉軒) 來自26個亞洲國家
或地區、超過200名中學生參賽的第十七屆亞洲物理
奧林匹克比賽昨日公佈結果。今年首次在香港兼由香
港科技大學舉辦有關賽事，結果湖南學生張添誠以
「四料」冠軍成大贏家，香港伊利沙伯中學中五生戴
煒庭則是本港最佳表現學生，獲得金牌。兩人均對物
理有濃厚興趣，明言未來希望繼續攻讀物理，發揮所
長。

湘生奪4獎成大贏家

現就讀高三的湖南學生張添誠，為本屆比賽全場總
冠軍，同時奪得「理論試最具創意獎」、「最佳男生
獎」及「最佳理論獎」，成績驕人。他自高二開始已
參加不同類型物理比賽，經驗豐富，並憑着其比賽佳
績成為保送生，不必參加大專或大學入學考試，直接
獲得高等院校錄取資格。
母親雖為化學教授，但張添誠指父母對他一直是

「放養」教導，讓他自主學習喜歡的知識。他從小自
學物理，而成了保送生後，由於不必再為入學考試煩
惱，每日可花10小時看書及吸收物理知識。正因這

份持之以恒的努力，他坦言參賽前不用準備太多，並
早預料自己能取得佳績。
今次成為「四料」冠軍，但他卻指自己仍有遺憾，
「我在『最佳實驗獎』中跟得主的分差不足1分」，
就是這麼一點使他無法成為「五料」冠軍。談及未
來，張添誠目前首選北京大學，主修物理，但他指對
未來仍是摸索階段，會在選科前多了解不同工作領
域，好好考慮前路。

戴煒庭「保金」膺最佳表現港生
第二次參加亞洲物理奧林匹克比賽的戴煒庭，除了
保持住去年取得金牌的成績，也是今年本港最佳表現
的學生，成績更勝從前。
他指有了上次參賽經驗後，今年比較鎮定，「但比
賽前都有擔心過今次取不到金獎，怕自己退步」。幸
好最後還是超越到第一次成績，他笑言舒了一口氣。
距離應考文憑試還有一年，戴煒庭在前路已有想法，

目標是到科大或中大修讀物理，未來要朝着成為研究員
的目標而努力。港隊另一成員李泱泓獲「實驗試最具創
意獎」，母親喜聞兒子獲獎，並謂這絕對是最佳的母親
節禮物。至於年僅14歲的謝卓軒是最年輕的港隊成
員，雖未獲獎，但指今次經驗寶貴，可為未來比賽打好
基礎。
亞洲物理奧林匹克籌備委員會主席、科大物理學

教授王國彝表示，中學物理一般注重基礎，物理奧
林匹克則較多圍繞最新物理發展的命題，題目先進
對學生而言可能從未見過，故對學生而言是全新挑
戰。

理大創「滾筒」超平製複眼透鏡
售價每片5000元降至0.5元 研究發明展奪金

目前科技界有模仿昆蟲複眼的複眼透鏡，應

用在相機或顯微鏡，可同時獲取近場及遠場目

標景物的真實3D訊息，解決因光線、解像度

不足等造成的成像失真問題，更可利用3D影

像訊息測量實物。不過，目前以「光刻法」製

造的鏡片售價達5,000元，成本太高難以推廣。由

理大工業及系統工程學系李榮彬團隊研發的首創滾

筒切削的超精密加工方法製鏡，售價大減至0.5元，

這有望令複眼透鏡大規模應用到不同的攝像器材

上，未來更有望引進到內窺鏡及裸眼3D電視。有關

研究獲第四十四屆日內瓦國際發明展的特別大獎及

金獎。 ■香港文匯報記者 黎忞
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■理大團隊研發的高清三維成像複
眼透鏡系統，改善了現有的透鏡加
工技術，令加工誤差和成本更低，
有助未來廣泛應用。 黎忞攝

■圖為複眼透
鏡的模型。

黎忞 攝

■首次在港並由科大舉辦的第十七屆亞洲物理奧林匹克比賽昨日公佈結果。 姜嘉軒攝

昆蟲的眼睛稱為複眼，其眼睛與人類不同，是由許
多小的圓形和六角形的小眼所組成。一隻蠅眼就

由3,000個小六角形組成，複眼的視野廣，蠅眼看到的
範圍可達350度，而複眼獲取圖像的時間分辨率高，昆
蟲的複眼每秒能分辨約240張圖像。複眼透鏡就採用了
模仿昆蟲複眼的仿生技術。

先拍照再配合軟件任對焦
理大工業及系統工程學系項目經理陳增源表示，複眼

技術採用微透鏡陣列，當中有1.2萬個小透鏡組成，故
能同時獲取近場及遠場目標景物的真實3D位置訊息，
不受光線、解像度不足等因素影響而令成像失真，更可
利用3D影像訊息測量實物，有助於成像應用、高精密
表面輪廓檢測、位移及速度測量等。用家只要先拍照，
再配合團隊開發的軟件，即可在圖像上任何一處清楚對
焦。

傳統「光刻法」造鏡污染環境

不過，傳統的「光刻法」造鏡，工藝複雜，可利用加
工材料種類較少，如硅、碳化硅生產時使用的化學品會
對環境造成污染，單是設備要求及原材料成本每套就要
接近4,000萬元。
理大遂以兩年時間研發「高清3D成像複眼透鏡系
統」，首創超精密滾筒車削法造鏡，設備及原材料成本
每套只需約500萬元，相比傳統加工法，可減低加工時
造成的損耗和誤差，表面質量有69.9微米，比一根頭髮
直徑的100微米更精細。

李榮彬指，新技術的加工工藝簡單，可選用材料種類較
多例如光學樹脂等，生產時不會對環境造成污染，而其產
品售價更是舊方法的一萬分之一，只需約0.5元一片，故
有望被廣泛應用於照相機、錄影機、監控攝像頭、手機相
機、顯微鏡，若未來能使用在內窺鏡檢查上，就可更多角
度更清楚看到病人體內的腫瘤和損傷位置。
理大工業及系統工程學系科學主任李莉華表示，現時
團隊與一所公司合作研發安裝複眼透鏡的相機鏡頭，希
望可盡快引入市場。

香港文匯報訊 （記者姜嘉軒） 仁愛堂陳黃淑芳
紀念中學早前寫信反對大嶼山東灣莫羅瑞華學校遷入
屯門第2B區，被批評有關言論是歧視群育學校。
該校昨日發新聞稿致歉，但重申教育局應在決定
土地用途前應在社區內充分諮詢；教育事務委員會
主席林大輝亦質疑局方今次沒有充分做好諮詢，另
邀請兩校代表出席今日的會議，各自表達意見和訴
求。教育局回覆表示，當局曾於 2月到訪該區 4
所學校，並在聽取意見後致力減低對鄰近學校的
影響。
教育局計劃在屯門第2B區興建群育學校，讓大嶼

山東灣莫羅瑞華學校遷入。毗鄰的仁愛堂陳黃淑芳紀
念中學，其校長蔡國光日前去信立法會教育事務委
員，批評局方未有在社區進行足夠諮詢，並局部引用
教育局文件，表示群育學校只收錄情緒及行為問題中
等至嚴重的學生，包括經常逃學、輟學、以暴力行為
與老師對抗、自稱黑社會、經常或慣性吸食毒品或物
質、性濫交、援交等。
有關言論一出引起社會極大迴響，批評這有抹黑及

標籤學生之嫌。

稱「避免誤解」臨時取消記者會
該校原定昨午舉行記者會解畫，最終卻以「避免誤

解」為由臨時取消，改發新聞稿交代立場。校方解
釋，有關描述引錄自教育局2011年的收生文件，並
對引錄內容不周全，引致公眾產生對特定學校或學生
有錯誤印象或負面認識，表示深切道歉。
校方又強調願意與不同類型的學校結為合作夥伴，

然而「作為用地鄰近最緊貼的學校，最關切的持份
者」，向教育局表達不同意見時並無得到局方任何回
應，僅在2月18日獲教育局通知，2B區已批撥作指
定學校之用。校方認為致函立法會議員是爭取社區諮
詢的唯一可行做法，敦請教育局需要在社區內做好諮
詢工作。
林大輝亦批評教育局「2月通知學校」、「3月諮

詢屯門區議會」的處事方式「不貼地氣」，對社會和
教育事務敏感度低，認為局方沒有充分做好諮詢、溝
通和解釋工作，促請政府認真檢討，完善有關做法。

他又邀請仁愛堂陳黃淑芳紀念中學和東灣莫羅瑞華學
校的代表，出席今日的教育事務委員會，聽取他們的
意見和訴求，尋求妥善解決方案。

教局：2月已訪區內校了解意見
教育局昨日則回應事件指，局方在本年2月曾分別

到訪區內包括仁愛堂陳黃淑芳紀念中學在內4所學
校，介紹該建校項目並了解學校意見，明白仁愛堂陳
黃淑芳紀念中學校長關注有關搬遷可能影響教學與活
動，遂在設計東灣莫羅瑞華學校的新校舍時已致力減
低對鄰近學校的影響，包括盡量減少對附近建築物景
觀及通風的影響。
局方又強調大多數群育學校的學生只是短暫就讀，

他們經輔導並在情況有明顯改善後，會獲安排返回普
通學校就讀，並指本港其餘六所群育學校均坐落市
區，一直運作暢順。
東灣莫羅瑞華學校校長卓德根指該校從未收過涉及

黑社會、邪教、性濫交等的學生，認為蔡國光的信函
片面、引用錯誤，歡迎對方致歉。

負面標籤群育生 反搬遷校認錯

香港文匯報訊（記者 姜嘉軒） 香港大學轄下自
資院校明德學院，早前因收生不足及財困需由港大
專業進修學院(HKU Space)承擔其財政，並要進行
課程重組，引起社會關注本港自資院校經營生態。
自資高等教育聯盟主席阮博文認為，問題癥結源於
人口下降，期望政府可以幫助現有自資院校渡過難
關，並研究控制學額數目及檢討收生門檻，避免再
有新學院投入市場而出現經營困難情況。
阮博文昨日接受無綫電視訪問時表示，明德學院

交由HKU Space暫時接管，屬於管理上的重組政
策，認為是一個對策，也是一件好事。對於目前自
資院校生態狀況，他坦言各院校在經營上的確有一
定困難，主因來自社會人口下降，待10年後隨着人
口增加，情況就會改變，因此他相信目前是過渡問
題。他希望政府能考慮用學券制等方式，資助學生
就讀自資院校，並放寬讓自資院校有空間收更多非
本地生，渡過難關。
不過，阮博文指假如再有新學院投入市場，在目

前自資市場飽和的情況下，經營恐怕會很困難，故
他認為可考慮為全港的自資學位數目定上限，同時
對收生門檻進行檢討。

阮博文倡自資學位定上限
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